

## 中間報告以降の委員の意見及び提出資料を基に論点を 荒整理したペーパー

1 「第二期地方分権改革を行う目的は何か」について明確にする必要があるのではないか。

- 様々なところで、地方分権一括法という言葉が使われているが、地方としての分権改革の目的・定義をきっちりすることが、最終報告では必要ではないか。
- 「市場原理の地方行政への導入」「民間主導の地方再生」「都市と地方の格差の是正」「地域経済の活性化」「国による地方財源保障の縮小」「国・地方を通じた財政再建」等が第二期地方分権改革の目的として言われることがある。

しかし、これらのことは、第二期地方分権改革の「主たる」目的ではなく、「主たる」目的は「国は国際的な協調・競争に専念するなど、国の役割を一層重点化（O R限定）することによって国のかたちを変え、これにより、地方が福祉・教育など、地域に密着した行政について、その役割を増し、住民が安全・安心に暮らせる豊かな社会をつくること」なのではないか。

このことを国民に訴える必要があるのではないか。

- 21世紀ビジョン懇談会は、市場原理・競争ということだが、「地方共有税」の趣旨で明かなように地方は連帯するということではないか。

2 「第二期地方分権改革で何を行う（改革する）のか。又、それはなぜか」について明確にする必要があるのではないか。

## 2-（1）総論

- 第二期地方分権改革では、「税財政関連」「事務権限の移譲」「義務づけ・関与の解消」を中心にすべきであり、それ以上手広くやらない方がいいのではないか。
- 一括法に向けては、実現可能性が高く、地方にとって望ましいことを絞って、国に提案していくべきではないか。
- 中間報告書で「地方行財政会議」「地方共有税」等を打ち出しており、そこには「地方の（自立・自律に向けた）覚悟」をこめているはず。この「覚悟」を、地方としてはっきりと示さないといけないのではないか。
- 経営体としての自治体のあり方が問われているのではないか。
- 地域経済の自立を視野に入れた分権議論が必要ではないか。

## 2-（2）国と地方の役割分担

- 最終報告に向けては、国と地方の役割分担、二重行政の解消に絞って議論すべきではないか。
- 国の役割を限定することをはっきりさせるべきではないか。
- 自治法1条の2を超えるものを打ち出すべきか否かを議論する必要があるのではないか。

- 国の関与を少なくすべきとは言えるが、内政問題はすべて地方に、とまでは言えないのではないか。国と地方の役割を明確に切り分けることは難しいし、国民がそれを望んでいるかも疑問。
- 「融合型分権」を目指すべきではないか。
- 自治法で国と地方の役割分担は明確に書かれている。それにもかかわらず、現実の各省庁の法律・施策が、この自治法の規定に則っていないということではないか。自治法の原理・理念にあわせて、ゆがんだ現実を直すという議論が必要なのではないか。
- 国と地方の役割分担について、これまでの分権改革をふまえ、現在の言葉で表現し直すことが必要ではないか。
- 税源移譲を行うために、国と地方の財政負担のあり方を変える必要があり、そのために、役割分担を議論するということではないか。
- 都道府県と市町村の役割分担を議論する必要があるのではないか。
- 地方による公共事業推進のための「協議会等組織」を全て解消すべきではないか。
- 国と地方の役割分担について、逃げずに議論すべき。河川・道路など公共事業関係についても議論すべきではないか。  
(複数都道府県にまたがる河川は都道府県の広域連合が担うべきではないか)

## 2 – (3) 国と地方の二重行政

- 「二重行政」とは何のことを言っているのかを明確にする必要があるのではないか。

- 「二重行政」とは、①「国と都道府県による二重判断（市町村への補助金の交付判断など）」②「国と都道府県による二重関与（許認可等において）」③「国と地方が同様の事務事業を行っていること」に区分されるのではないか。

## 2-（4）国の義務づけ・関与

- 地方税財源の充実強化と、国の義務づけ、枠付けの緩和に絞って議論を進めてはどうか。
- 自治事務について原則条例で規定することと、国の関与を薄くするということについては、前回の分権改革で残された課題を解決するツールとなるのではないか。
- 法律、政省令、補助金要綱というところを、法律はあり方を大きく定めたら、あとは地方にまかせる、自治立法権の拡大ということではないか。
- 国による関与・国と地方の二重行政は、どんどん増えているのではないか。地方はあきらめと不安をもって見ているのではないか。

## 2-（5）住民自治

- 分権改革の視点としては、国と地方の政府間の関係の改革とともに、自治体の自己決定権の行使において、住民との関係で、どう改革を進めるかの議論が必要なのではないか。
- NPO・住民などに市場原理でない公共的領域に参画してもらう視点で住民自治のあり方を見直し、何故、中央集権制度を見直していくなければならないかを訴えるべきではないか。

- 今後、「自治体のスリム化と行政の担う課題の絞り込み、民への開放」「NPOなど様々なコミュニティの自立への支援」「地域の情報の徹底公開」「行政と民の知の協働と競争の舞台設定」「意識改革」が必要なのではないか。
- NPOが経営できる、自立できる仕組みづくり、行政から人材供給等ができないか。
- 公の分野でNPOの担えない行政の担うべき分野は何なのかということを明確にする必要があるのではないか。
- 公の担い手としてNPOか行政か、いずれを住民が選択するか選べるようなシステムをつくる必要があるのではないか。
- 国と別に地方として各自治体がNPOを支援できる仕組み（税控除等）を進める必要があるのではないか。

## 2－（6）道州制

- 問題の本質は、明治以来、近代工業社会の実現を目指して作られた日本システム。国は頭脳、地方は手足という発想をやめる必要があるのでないか。
- 道州制度により道州単位での財政等の相互調整と情報発信をおこなうべきではないか。
- 国民統合を崩してまで道州制を導入すべきとは、国民は思っていないのではないか。
- 東京問題をなんとかしないと道州制はできない。各都道府県の違いは大きく、都道府県の充実強化を進めてから道州制でも遅くはないのではないか。

- 地域で道州制の盛り上がりがあるか疑問。地域から声がないと、道州制は難しいのではないか。道州制には、プラス・マイナスがあるのでないか。
- 道州制の定義は各人まちまち。道州制という言葉は使わず、われわれの目指す道州制の意味を実現することが大切なのではないか。

## 2 – (7) 情報通信社会

- 日本は東京集中の対面情報社会のため、アジアの田舎になっているのではないか。
- 首都機能移転とあわせて情報通信社会を確立すべきではないか。
- 頭脳機能の地域分散を考える必要がある。情報機能の分散するようなインフラが必要なのではないか。
- 東京への情報集中が言われるが、地方で暮らしていても、国際的な情報も入るのではないか。
- 情報通信社会で集中是正とのことだが、情報通信社会になっても、対面情報は大切ではないか。
- 大都市に人口・機能が集中しすぎている。官のシステムを見直すことだけで、集中のは是正が可能か疑問ではないか。

### 3 「第二期地方分権改革に向けて、地方六団体は、どのように活動すべきか」について明確にする必要があるのではないか。

- 今、地方が主張している分権の理論は国民から浮かびあがっているのではないか。国民の理解では「地方は自立を求めていない」ということではないか。
- 住民自治と分権改革の議論が結びついていないのではないか。
- パブリックの担い手をどうすべきか、という議論が分権改革議論の中で出してくれれば、変わってくるのではないか。
- 国民の運動や世論を喚起できる新たな形での分権の必要性を呼びかける必要があるのでないか。
- なぜ地方六団体の提言が国民にとり上げられない（支持されない）のかを考えるべきではないか。
- 国民の求める政策を、地方六団体が国に先駆けて示していくべきではないか。
- 地方六団体は総務省に頼らずに、自立する必要があるのでないか。
- 地方六団体は、政府にまかせるのではなく、政治に訴えかけるべきではないか。
- 国民・国会議員がなるほどと思える議論をしていかないといけないのではないか。
- 自治体内での職員による分権への反対の動きへの対応として首長による明確なガバナンスと人事権の行使が必要ではないか。

- 昨今の自治体の不祥事は分権の勢いを削いだのではないか。従って、自治体のガバナンスや自己総括、自律の必要性を説明すべきではないか。
- 国はどんどん法律も補助金もつくっている。国が施策を実現する仕組みに歯止めをかける必要があるのではないか。
- 国が少子化対策を進めるのは、地方では一部の自治体しかきちんと少子化対策を行っていないからではないか。こうした地方分権に逆行した動きがどんどん進んでいるのではないか。  
従って、国民から理解を得られる自治体・地方六団体にしないと地方分権は進まないのではないか。
- 知事会は全都道府県の共同設置条例に基づくものにすべきではないか。
- 知事会は各施策についての制度設計をきちんと行うべきではないか。
- 地方六団体は国による関与・義務づけ等による行政執行上の不都合をきちんと住民に示すべきではないか。
- 自治体間では、競争は必要だが、格差拡大は望ましくなく、「連帯」することが必要だが、地方六団体はきちんと「連帯」するための議論（財政調整制度などについて）をしていないのではないか。